

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

	Ptas.	Cts.
España...	125	
Extranjero (Unión Postal)...	250	
Ultramar...	250	

Número suelto 5 cts.

## La vida madrileña

Sr. Director de LA ALMUDAINA

No es posible averiguar de modo concreto los móviles á que obedecen «tantas idas y venidas» «tantas vueltas y revueltas» como han llevado á cabo, durante el transcurso de lo que va de Agosto, los árbitros de la nación.

Nada se sabe de lo que en Biarritz trataron los señores Cánovas del Castillo y duque de Tetuán, ni de lo que obliga el conclave anunciado para uno de los últimos días de la semana corriente, y yo por mi parte declaro que estoy ya verdaderamente mareado con tanta noticia contradictoria como nos comunican los corresponsales de las provincias.

¡Cualquiera se entera!  
Sin embargo sospecho que para lo que se reunieron el jefe del Gobierno y el egregio Duque y para lo que se reunirá muy en breve la mayoría del gobierno en la capital de Guipuzcoa no es más que para hablar de lo mal que está de aritmética el bueno del Ministro de Marina.

En un discurso pronunciado hace pocos días en el Ferrol, ante gran número de individuos de nuestra armada, D. José María de Beranger ha dicho, con la tranquilidad más peregrina del mundo, que una vez construida la nueva escuadra, reuniremos 500.000 toneladas de Marina Militar y como resulta que después de ultimada la construcción, las toneladas que se reúnen constituyen sólo la suma de 158.000 el Presidente del Consejo, anda descalabrándose estos días, para averiguar de dónde sacará su ilustre cofrade las demás.

El duque lo ha tomado por lo serio y cree que esta reclamación puede traer complicaciones exteriores. Porque, es lo que diran las naciones extranjeras: «Cuando España nos ocultaba esas 500.000 toneladas de Marina Militar... por algo sería.»

Los escrúpulos del Ministro de Estado están, no cabe duda, justificados de modo pleno: en el estado actual de las cosas es peligroso despertar sospechas de *invasión*. Otros dicen si será debido á la declaración de Beranger el ofrecimiento que dicen algunos ha recibido en estos días el Gobierno de España de entrar á formar parte de la triple alianza.

Todo pudiera ser. Y en este caso habría que comprender la del Ministro de Marina entre las *mentiras licitas*.

El engrandecimiento de la patria se debe buscar por cualquier camino.

Hé aquí las consecuencias de hablar de crisis á destiempo.

Los *jefes* se han echado el alma á la espalda y dejan que la máquina administrativa funcione ella sola con la rapidez y perfección de que todos tenemos tan repetidas pruebas.

Digasele al empleado más laborioso que sólo le queda un mes de empleo y no se le verá volver á tomar la pluma en la mano, pues lo mismo ocurre á los ministros; oyen hablar de crisis y ya no parecen por el despacho, como no sea para cobrar ó para otra necesidad urgente.

Desde que las Cámaras se cerraron y la palabra *crisis* apareció en la prensa, lo cual fué consecutivo, los ministros y singularmente Beranger é Isasa han estado hechos unos trashedados de marca mayor; de balneario en balneario y de ciudad en ciudad todo lo han recorrido con curiosidad infantil y como deseosos de oír decir á las gentes—Ahí van esos ministros que dan la hora.

En cambio una visita en estos días á cualquiera de los departamentos ministeriales revela cuan cierto es que nada escapa á la acción enervante del calor.

Los expedientes dormitan como unos justos.

Si *Mr. Sans-delat* volviera á España y en compañía de Larra, nieto, fuera por esas oficinas tras un expediente que le interesara, en todas partes le dirían como hace cincuenta y tantos años:

—Vuelva Vd. mañana.

La única diferencia que hay entre 1835 y 1891, es que ahora se suele encontrar á los empleados en sus oficinas; pero casi siempre ó dormidos ó entregados á ocupaciones de noble recreación.

En Marina cantan barcarolas para pasar

el rato: en Estado se ensayan cotillones originales para la campaña próxima de invierno; en Ultramar se murmura de la dilatada familia del...; todá ella tan bien colocada; en Gracia y Justicia juegan á *justicia y ladrones* en las horas medias del día; en Fomento dan la última mano á un plan de estudios y á otro de cultivo que han puesto en verso Diaz Macuso y Catalina, á ver si de este modo consiguen que los entiendan Isasa.

Todo esto diluido en un mar de agua de cebada y horchata de chufas, bebidas esencialmente burocráticas.

E *cosi vù il mondo.*E *tutti contenti.*

Yo tenía un amigo, (murió el pobre) que profesaba el principio que *de mujer, la menor cantidad posible.*

Ya Commerson había dicho:

«Mejor me casaría con una mujer pequeña que con una grande; porque de dos males conviene elegir el menor.» Pero Commerson y mi amigo eran poco galantes y además hay que disculparlos, porque ambos consideraban á la mujer por un lado que no corresponde á todas, y porque los dos se referían á la mujer carne, olvidándose ó no pensando en la mujer espíritu; aunque si pensaron en la mujer valiente que es la de mi cuento y de la cual no quedan pocos ejemplares en la sociedad moderna.

La crónica triste de estos días ofrece dos casos que corroboran mi aserto:

Una honrada joven de Granada tendió á un difamador de un pistoletazo y en los barrios bajos de esta Corte una brava moza acaba de destripar á navajazos á dos portafidos perseguidores de su honra, en tanto que el marido contemplaba la hazaña estupefacto y convulso.

Confieso que no me entusiasmo ante los hechos de estas heroínas, de igual modo que jamás me entusiasmaron, si bien me han obligado á profunda admiración, las mujeres de Esparta que extinguían la vida del hijo débil é inepto para la guerra, las amazonas de Capadocia que así manejaban el arco como la espada en contra del enemigo; Judith, la viuda de Bethulia, Tahel la matadora de Sisara; las mujeres españolas, de airada vida, en las guerras de sucesión; ni aún aquella

»que quiso con fuego»

»apagar sus hogueras»;

ni mucho menos... (lectores, perdonadme) la insigne zaragozana Agustina de Aragón.

Yo apuesto la cabeza á que ni uno solo de los lectores de LA ALMUDAINA quisiera un carácter análogo al de cualquiera de las mencionadas para su compañera en el peregrinaje terrestre; y abrigó la absoluta seguridad de que á un temperamento capaz de la heroicidad preferirán para sus hijas, sanos sentidos, sangre pura, inclinaciones generosas y caracteres bellos y atractivos; en su corazón, los sentimientos más tiernos y delicados y en su conciencia los hábitos de modestia, honestidad y temor de Dios.

No puede ser de otro modo.

Vargas Ponce lo ha dicho, y ante las heroicidades de las hembras el buen sentido recordará siempre aquellos sus versos:

«No hay nada que cause más empacho  
»que mujer convertida en marimacho.»

El haber descendido el termómetro parece que ha sido causa de que se hielan los acontecimientos, y nada en Madrid á excepción del dinero, inspira interés.

Quedan, sin embargo, dos cosas en extremo agradables: las mujeres y las noches, que, como si hubieran hecho un pacto, se favorecen mutuamente y á diario en los circos de Price y de Colon.

Es natural; las mujeres son ó parecen más hermosas por las noches y las noches parecen infinitamente mejores en presencia de las mujeres, siquiera éstas no pertenezcan á la categoría de las que veranean y siquiera también formen parte de la compañía gimnástica acuática acrobática y equestre.

Claro está que hablo sólo de la mujer hermosa en el sentido plástico, *cortical*: porque el cimiento más hondo, el alma, el espíritu mezquino ó colosal, no tienen vela en este entierro. Nos basta á los madrileños en todas aquellas cosas que no interesan nuestro corazón con las perspectivas y las apariencias.

Como uno de tantos séame permitido consignar aquí que la hermosa Geraldine se exhibe en el Circo de Colon; dá quince y raya á las bellezas más ponderadas de la estatuaria griega.

Difícilmente encontrarían cosa mejor los antropófagos que piden carne al peso y mujer maciza, en el caso, por supuesto, de que para nada contarán con el espíritu, ni cifrasen sus esperanzas de hoy y sus venturas de mañana en el talento, en el amor y en la virtud.

¡Y sin embargo, esta mujer es artista de Circo!

En la tierra hay muy pocos seres que tengan lo que merecen.

A. PALMA ESCOBAR.

26 de Agosto de 1891.

## Pequeñeces...

Hay quien pretende abrir el corazón de la mujer, como abría las ostras un andaluz famoso: por la persuasión.

La *ciencia* modernísima; la que está hoy más en boga, es la Hacienda del amor. La de *Tal* tiene veinte mil duros; la de *Cual* tiene cincuenta mil; vengán presupuestos de gastos, presupuestos de ingresos, capitulaciones matrimoniales, el número, siempre el número.

La musa de la Aritmética lo invade todo. Becquer, Lamartine y Chateaubriand, han sido sustituidos por Castaño y por ese libro, panacea de las familias, que llaman *Contador de intereses*.

Cincuenta mil duros al seis por ciento anual—dicen ellos—me producen *x*, cantidad que llena con creces el número que yo perseguía, luego la de los cincuenta mil es para mí un gran partido, *ergo* cartita al canto, y en ella, aquellas palabras del Ángel *Copido*, que dicen: *No pudiendo resistir por más tiempo, etc.*, etc.

Las mujeres dicen que la carrera de la mujer es el matrimonio. Los hombres creen que el matrimonio es la única carrera.

Meditemos.

En el amor hay siempre un sujeto activo que ama y otro que se deja amar, sujeto pasivo. Entre el sujeto activo y el sujeto pasivo median constantemente otra porción de sujetos obstruccionistas—estos son los amigos.

En todo pueblo encontrareis una mujer cuya belleza supera toda otra del mismo pueblo. Esta mujer no os quepa duda que será la causa originaria de la mayoría de infortunios que padecerán los conterráneos de su edad.

—Sabes que me caso?

—Contra quién?

—Con X.

—Para siempre?

—Sí, sí; perpétuo é indisoluble; tu lo sabes: *Quod Deus conjunxit, homo non Separat.*

—Y... X?

—Tiene un tío.

—Ten en cuenta que los tíos y las suegras no se mueren nunca: morir es ofender al yerno.

—Les enterraremos en vida como á Carlos V.

—No está mal pensado pero procura evitar que sus últimas palabras sean *fuera enterradores*.

Decía un filósofo griego propósito de infidelidades de su mujer. «El pan y el pescado que como, tampoco me aman y sin embargo los encuentro excelentes.»

Cuantos griegos andan por el mundo que pensarán lo mismo!

El matrimonio es la demostración de las demostraciones.

Si todo lo que de tí pienso te lo pudiera decir al oído, tendrías que taparte los oídos.

Las mujeres en verano se dividen en dos clases: las que llevan mitones y las que no los llevan.

¡La moral!

Qué gracia me hacen algunos Catones generosos que están chorreando máximas y sentencias á porrillo, dándoselas de cate-

quistas, ó de verdaderas rosquillas y explicando el bien y el mal con una seriedad y convicción inocentemente apostólicas.

Algunos llaman fé al hecho de cerrar los ojos; cerremos uno tan solo y... *regarolez-moi dans l'oeil.*

Cabecita rubia:

Cada una de tus risas de hoy, me recuerda tus lágrimas de ayer. Esas muecas nerviosas con que pretendes disfrazar tus penas, te sientan muy mal y te ponen fea.

Te llevo aprendida de memoria, ¡memoria! lo que no tienes tú.

Un reputado *feminista*, Dumas hijo, cree que la mujer no sabe nunca la víspera de su matrimonio si ama verdaderamente al hombre con quien se va á casar.

Y pregunto ¿qué es amor?

Es divina, inmensamente divina. En sus ojos azules hay constantemente una niebla indefinible que ciega y oprime el aliento. Sus movimientos son de una elegancia y majestad infinitas. Cuando mira, al llegar el rayo de sus ojos á otros ojos, parece la esfinge que está diciendo: «Adivina el enigma y te prometo un imperio.»

Si es posible representar el amor por medio de números, tu amor es 0'25.

No me extraña que aquel Horacio flaco te llamara en sus versos «rosa de mármol». He hablado dos veces contigo y las dos veces me he constipado.

*El*, un joven romancesco, que no bebe vino, ni se traga el humo.

*Ella*, una niña pálida, que no baila más que rigodones.

Si por la noche, de doce á una, podían ustedes enterarse de lo que hablan esos angelitos, verían cuan equivocadamente dijo Campoamor, que la virtud es cuestión de temperamento.

Como medios de prueba, continúan en el código del amor las penas del tormento y los azotes, y, cosa rara, aún quedan heroínas dispuestas al sacrificio.

Al final de cada amor, algunos tienen la costumbre de hacer lo que Pilatos y lo que los romanos en las comidas después de cada plato: lavarse las manos.

La conciencia en tales casos no hay para que *lavarla*: está incluida en lo de: la mancha de una mora, con otra verde se quita.

*La madre*.—Hijas mías; tratad á vuestros amigos, bajo el supuesto de que pueden un día ser vuestros novios.

*El padre*.—Tratad á vuestros novios, bajo el supuesto de que pueden mañana ser vuestros enemigos.

Te llamas Luz, y ves luz eléctrica.

No hay amperímetro capaz de medir la intensidad de tu ácido.

Las mujeres de belleza reconocida y popular, señalan á su alrededor algo así como zonas polémicas, con el fin de impedir que otras mujeres de belleza aún no sancionada ni discutida, vayan creciendo en popularidad y amenazen eclipsar el brillo de aquellas.

Desconfiad de esos que dicen que

No hay como tratarlas mal,  
para que nos quieran bien.

La venganza es muy sabrosa, y las hay que devuelven ciento por uno.

Amar á muchas mujeres ¿es pecado?

Yo creo que amar á una sola, es una consecuencia.

Artículo único:

Entre novios, el *buen fin* se presume, mientras no se demuestre lo contrario.

JUAN MÚNDIGA

## NOTICIAS

### De Madrid

—E gran duque Alejo pensado venir aquí. Quiere una temporada el próximo tiembre en San Sebastián. Wladimiro, hermano de él, acostumbra ir todos los

queriendo pasar allí la temporada el año actual, para sustraerse á las manifestaciones de simpatía de que son objeto en Francia los súbditos rusos.

Hoy 29 del corriente mes llegarán á San-Sebastián un ayudante de campo del gran duque Wladimiro para preparar el alojamiento de éste.

—El cambio de itinerario de los trenes no empezará á regir hasta el 1.º de enero próximo.

Saldrá el tren correo de Madrid á la misma hora que actualmente, ó sea á las 7 de la tarde, llegando á Zaragoza á las 4:58 de la mañana, á Lérida á las 9:48, á Manresa á las 1:26 y á Barcelona á las 3:30 de la tarde.

De Barcelona saldrá á las 10:36 de la mañana llegando á Manresa á las 12:04, á Lérida á las 4:15 de la tarde, á Zaragoza á las 9:10 de la noche y á Madrid á las 7:12 de la mañana.

Se hará el viaje de Madrid á Barcelona en 20 horas 30 minutos.

—El señor ministro de la Gobernación ha dirigido un telegrama á sus amigos de Lérida en vista de las noticias de que continúa en dicha provincia la excitación con motivo de la cuestión del ferro-carril del Noguera Pallaresa.

En dicho telegrama asegura el señor Silvela que el Gobierno cumplirá la ley de concesión de dicho ferro-carril, como cumple todas las leyes, pero que representante como es de los intereses de todos los españoles no podía, hacer caso de la presión que se pretendía ejercer por los promovedores de los *meetings* y de la agitación de dicha provincia en un determinado sentido ya fuese para la resolución del Gobierno conforme á los deseos que en aquellos se expresaban, ya para el aplazamiento de dicha resolución en cualquier otra forma.

### De la Capital

Con el presente número acompañamos un prospecto referente al tan acreditado colegio denominado de *Valldemia* y dirigido por los *Hermanos Maristas*, cuya lectura recomendamos á nuestros suscritores.

El Sr. Gobernador Civil de esta provincia llama la atención de los Alcaldes, Secretarios y médicos municipales y cualesquiera otros, sobre el Real decreto de 18 de los corrientes referente á la vacunación y revacunación para precaver la enfermedad de la viruela.

En la *Correspondencia de Valencia*, correspondiente al día 25 del actual, hallamos la siguiente noticia que reproducimos con placer:

«Ha llegado á esta capital, en donde pasará una corta temporada, nuestro estimado y distinguido amigo D. Joaquín Fiol, Gobernador civil que fué de esta provincia y actualmente cónsul general, en espectación de destino, en el ministerio de Estado. El Sr. Fiol se propone pasar algunos días en el precioso *chateau* que en Moncada poseen los señores de Dalhander.

Por Real orden de 23 del actual ha sido destinado á la cátedra de Matemáticas del Instituto de Guadalajara, el catedrático numerario del de Mahón, D. Diego Monjé y Vicens.

### Folleto de LA ALMUDAINA 49

E. GABORIAU

### EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

en realidad aquellos elogios lisonjaban su amor propio. Después exclamó:

—Y sin embargo, no estoy aún enteramente satisfecho. Cierzo que la culpabilidad de Mr. Tremorel está para mí suficientemente probada, pero, ¿qué móviles le han impulsado? ¿Cómo ha podido llegar á esa espantosa determinación de matar á su mujer y tratar de hacernos creer que él mismo ha sido asesinado?

—¿No puede suponerse,—repuso el doctor que cansado de Mad. de Tremorel se desahogó de ella para unirse á otra mujer, abandonada hasta la locura?

—¿Y qué le hizo poner la cabeza en signo negro?

—La mujer,—dijo,—por la que yo quiero y se quiere, se vive con ella. Eso se vé todos los días en la prisión condenada, que lo hace así.

Los Ayuntamientos de Esporlas y Establiments han expuesto al público sus respectivos repartimientos de consumos y gremial obligatorio por el grupo de líquidos y alcoholes.

Nuestro amigo D. Guillermo Sampol, se unió en matrimonio ayer por la mañana en la iglesia parroquial de S. Miguel, con la bella señorita D.ª Coloma Salas.

Celebramos intimamente este enlace y deseamos á los recién desposados que hallen entera y perdurable ventura en su nuevo estado.

#### Noticias del ejército:

El médico primero de Sanidad Militar recién ascendido, D. Miguel de la Paz, ha sido destinado de plantilla al primer batallón del regimiento de Filipinas.

El de la misma clase, D. Pedro Pinar, lo ha sido á este distrito para eventualidades y el de idéntica categoría, D. Enrique Otero, al primer batallón del regimiento de Baza.

La fuente denominada de las Tortugas, situada en la calle de la Constitución, hace tres ó cuatro días que está en seco, accidente que de poco tiempo á esta parte sucede con una frecuencia que produce verdadero disgusto y verdadero perjuicio á los vecinos de aquella populosa barriada.

Hay servicios que no pueden excusarse y aun cuando las arcas del municipio estén, así como han dicho que están, no es por causa de haber dejado de pagar aquellos vecinos todas las contribuciones, impuestos y recargos que se les han pedido, y por consiguiente tienen opción á disfrutar del servicio de abastecimiento periódico y regular de agua, que suplicamos se les otorgue en gracia de la razón expuesta.

El vapor *Bellver*, llegó ayer á las ocho y media de la mañana procedente de Barcelona con el correo y 25 pasajeros.

La carga que trajo consistió en 700 balas de lana, 40 id. de algodón en rama, 500 sacos de salvado, 75 sacos de sémola, 100 bocoyes vacíos y muchos más efectos para el comercio al por menor.

El mismo buque trajo una campana de bronce que pesa 760 kilogramos, destinada á la iglesia de la Vileta.

Hoy se celebra fiesta civico-religiosa en el pueblo de Villafranca dedicada á San Agustín. Se auguran buenas carreras por tomar parte en ellas los más afamados corredores de la Isla.

Ayer á las doce del día y también al anochecer, hubo repique general de campanas en todas las iglesias de esta ciudad, en celebración de tener que publicarse hoy en esta Santa Iglesia, los acuerdos tomados por el Concilio de Valencia.

En la noche del 27 del corriente fué hallado cadáver por la guardia civil del puesto de Andraitx en la plata-forma del molino denominado del *Puig d'en Font*, un hombre de unos 52 años, dueño del mencionado molino, en el cual vivía solo.

Parece que ha sido un ataque de apoplejía el accidente que le produjo la muerte.

Ha pasado á informe del Rectorado de la Universidad de Barcelona y del Director de

—Pero,—añadió el médico,—cuando es la mujer quien posee la fortuna...

—Es que aquí no estamos en ese caso y ya me he informado al efecto. Mr. de Tremorel posee de su propiedad cien mil escudos, resto de una fortuna colosal, salvada por su amigo Sauvresy, y además su mujer le ha reconocido por el contrato matrimonial más de medio millón. Con ochocientos mil francos se puede vivir muy bien en cualquier parte, y además el conde era enteramente dueño de los bienes matrimoniales, podía vender, comprar, realizar empréstitos y disponer de los fondos á su capricho.

El doctor Gendrou nada tenía ya que responder. Mr. Lecop continuó hablando con vehemencia mientras sus ojos interrogaban al padre Plantat.

—Es en el palacio, no hay duda, donde es preciso buscar los motivos que han impulsado al conde á tan terrible resolución. Un crimen debía unir al conde y á la condesa con lazo tan indisoluble, que sólo la muerte podía dejar en libertad al uno ó al otro. Este crimen le he supuesto desde luego, he creído entreverle á cada momento desde esta mañana y el hombre á quien acabamos de encerrar ahí, Robelot el tonelero, que quería asesinar al señor juez de paz esta noche, ha debido ser cómplice del mismo.

El doctor Gendrou no había asistido á los diversos diálogos que durante las investigaciones de Valfeuillu habían establecido cierta confianza entre el padre Plantat y el agente de policía. Necesitaba toda la pers-

la Escuela Normal de esta provincia, el expediente promovido por D. Antonio Tomás Coll, profesor de primera enseñanza de esta ciudad, en solicitud de que le sea dispensado el defecto físico que tiene, para que pueda presentarse á practicar ejercicios de oposición á escuelas vacantes.

A cosa de las nueve de la mañana de ayer un carro de recreo en el que iban varias señoras con el conductor, en la calle de la Marina se enredó con un vagón del tranvía de la compañía de ferro-carriles el cual hizo volcar á aquel, destrozando algunas de sus piezas y causando á los que iban en él un susto de primera magnitud y varias contusiones importantes.

El calor volvió á ser sofocante ayer. Durante mucha parte del día el viento que soplabla era caliente y húmedo, causando suma molestia á la gente y muy singularmente á las personas valetudinarias ó achacosas.

Han sido nombrados vocales de la Junta Provincial de Instrucción Pública en concepto de padres de familia D. Antonio Frontera Bauzá, D. José Ignacio Moragues y D. Miguel Ignacio Font.

#### Copiamos del *Magisterio Balear*:

«El día 11 de los corrientes se presentaron ante el Sr. Gobernador de Málaga nada menos que ciento tres maestros de escuela pública, manifestándole que se verán precisados á cerrar sus establecimientos, si no se les satisfacen sus haberes, que algunos no han cobrado en muchos años.

¡Qué escándalo! dice y con razón un colega.

En Baleares parece que poco á poco tendremos que acostumbrarnos á ello. Así al menos lo intentan algunos Alcaldes y el señor Gobernador lo tolera.»

### Novillos y Carrousel

Mucha animación; grandes aprietos; inevitables cuestiones de etiqueta, conflictos inesperados y en el fondo de todo ello, entusiasmo y buena voluntad.

La fiesta de esta tarde, si no la malogra algún accidente inesperado, promete ser lucida á pesar de todas las premuras y los contratiempos.

El mejor ramo de esa corona de caridad se debe, sin duda, á las señoritas de Palma. Todos los que habeis pasado estos días á contemplar en los escaparates de *La Azucena* y de Pons y Bonet sus obsequios para la corrida y el carrousel, opinareis seguramente lo mismo.

En la primera de dichas tiendas, dispuestas en elegante trofeo taurino, han aparecido las cuatro moñas que han de lucir los novillos, regalo de las presidentas respectivas, en que rivalizan la riqueza y el buen gusto.

A continuación damos sus nombres, para que se juzgue de si puede llamarse canastilla de flores al palco de honor.

Presidirán la lidia del primer novillo, las señoritas Mariana Montis y Amparo Pou; Del segundo, Angeles Cano y Catalina Bennasar;

Del tercero, Ramona Hernández y Luz Aguado March;

picacia de que estaba dotado para explicarse los puntos oscuros y adivinar los misterios que encerraba la narración de su interlocutor.

Las últimas palabras del agente fueron para él un rayo de luz, y exclamó:

—¿Sauvresy!

—Sí,—replicó Mr. Lecop,—la muerte de Sauvresy, y ese papel que el asesino buscaba con tanto anhelo, por el cual hasta demoraba ponerse en salvo, deben ser la prueba irrecusable del crimen.

A pesar de las miradas significativas y de las provocaciones directas para que hablase, el anciano juez de paz callaba. Parecía á cien leguas de la explicación actual. Su mirada errante en el vacío estaba sin duda perdida entre las brumas del pasado, y su mente entre recuerdos de otro tiempo.

Mr. Lecop, después de una breve deliberación interior, decidió á dar un golpe certero.

—¿Qué pasado,—dijo,—puede haber tan desolador que arrastre á un hombre joven, rico, al conde Hector de Tremorel, á combinar friamente un crimen, resignándose de antemano á perder su personalidad, á suprimirse, á desaparecer? ¿Qué pasado puede decidir al mismo tiempo al suicidio á una joven de veinte años?

El padre Plantat se incorporó pálido, más conmovido que lo había estado en todos los instantes azarosos del día.

—¡Ah!—murmuró con acento alterado,—vuestra suposición es odiosa; Laurencia no ha sabido nada de esos sucesos.

Y del cuarto, María del Carmen Gomez Imaz, María Antonia Feliu y Concepción Alvarez Campana.

Nada quiero añadir respecto al coro de ángeles que ha mandado sus cintas para el carrousel. En los mencionados escaparates las ha admirado el público, admirando en ellas, al mismo tiempo, una ley inmutable, variedad en la unidad. Variedad de colores, de bordados, de dibujos; unidad de sentimiento, de delicadeza y distinción. Basta decir que han sido ofrecidas por las siguientes.

Señoritas: Mariana y Antonia Fiol y Ramón, Carmen Villalonga Fábrega, Angelita Andreu, Dionisia Bordóy, Margarita Tous, María y Dionisia Brondó Roten, María Coll y Fuster, Luisa Alcover, María Morell y Vert, Josefa Guasp, Magdalena Oliver, Francisca Fuster, Aurelia Waring, Magdalena Ripoll, Truyols Despuig, María Roselló, María Oleza y Martín, Elisa Cano, Francisca Canals, Isabel Font, María Fons, María Josefa Cotoner y Verí, Victoriana Zamora, Francisca Billón, María Isabel Fuster Villalonga, Luisa Maroto y Moxó, María Rosinyol de Zagrana, María Feliu, María Josefa Gomez Imas, María Sansimón y Fortuñy, María Estarellas Fornets, Mariana Bonafé, Juana Bonet de los Herreros, Josefa Ledesma, Francisca Domenge, Francisca Quetglas, María Casas, Emilia Escat, Leocadia Gual de Togores, María León y Fons, Dolores Munar, Josefa Truyols, Luisa Rovira, Dolores Alvarez Campana, Paula Roselló, Antonia Perelló Pujol, María Alomar y Bosch, María Antonia O'Neill, Josefa O'Neill, Carmen Bauzá, Estefanía y Teresa Alomar, Asunción Fortuñy.

Creo que con esto, esta dicho todo. Y hasta mañana.

ARTAGNAN.

### Fiestas en Felanitx

(POR TELÉGRAFO)

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

Ampliaciones y detalles

Felanitx 29 á las 11:15 m.

Acabo de recibir LA ALMUDAINA de hoy con la relación telegráfica que mandé ayer de los festejos celebrados en ésta. Observo que ha habido una mala interpretación del despacho referente á la corrida y voy á subsanarla añadiendo algunos detalles.

Los toros no fueron tres de Concha-Sierra y uno de Hernán sino viceversa; es decir, uno de Concha-Sierra (el primero) y tres de Hernán.

Según expresión del popular escritor don Pedro Peña, que también se encuentra aquí, los bichos eran moros, puesto que ninguno había sido bautizado con nombre propio, lo mismo que los que deben lidiarse mañana.

Los dos primeros toros fueron muy flojos al hierro. El 1.º tomó dos varas matando un caballo, *Fabrilo* lo pasó bien de muleta tiróse con una estocada algo ladeada y después de no sé cuantos intentos de descabello, el toro se echó por sí sólo. Al salir hízolo con tanto empuje que derribó una de las puertas de junto al chiquero.

El 2.º tomó tres varas sin despachar ningún penco. *Fabrilo* lo remató de una estocada, diéronle la oreja y hubo... el delirio.

El toro de la tarde fué el 3.º Aguantó con

Mr. Gendrou, que estudiaba al agente de policía, percibió una sonrisa maliciosa entre sus labios.

El juez de paz, sin embargo, prosiguió entonces con acento digno y reposado:

—No hay necesidad, Mr. Lecop, ni de astucias ni de subterfugios para hacerme revelar lo que sé. Os he demostrado desde luego bastante aprecio y confianza para quitaros el derecho de apelar á medios indignos.

Por grande que fuera su aplomo, el agente de policía sintióse algo desconcertado y quiso protestar.

—Sí,—repuso el padre Plantat,—vuestro sorprendente genio investigador os ha llevado á descubrir la verdad; ¿por qué negarlo? pero no lo sabéis todo, y aún callaría si las razones que antes me imponían silencio no hubieran dejado de existir.

Al decir esto abrió un cajón secreto de un buró de roble colocado junto á la chimenea y sacó un paquete bastante voluminoso que depositó sobre la mesa.

—Hace cuatro años,—repuso,—cuatro años que sigo hora por hora las diversas fases del drama que se ha desarrollado de un modo tan sangriento en Valfeuillu durante la última noche. En un principio me arrastró la curiosidad del desocupado, después la esperanza de salvar el honor de una persona querida. Me direis que por qué no he anticipado este secreto á la justicia, pero os contestaré que era el secreto de mi conciencia y que ésta nada me reprochaba. Además, ayer todavía quería yo cerrar

mucha voluntad nueve puyazos; algunos de ellos superiores, de *Matacán* y uno regular de *Vitiundit*. *Fabrilo* le coleó con arte en un quite á *Matacán*, que le valió muchos aplausos. El matador le dió, después de los pases consiguientes, un pinchazo en hueso; una estocada algo delantera, que resultó recibiendo porque al ir á tirarse el toro embistió; otra estocada bien dirigida, en que el toro no embistió; otra mala, dos estocadas más ambas ladeadas, resultando de todo un loreo largo y pesado porque la res no hacia por el diestro.

El 4.º toro de menos libras que los anteriores tomó ocho varas. *Fabrilito* sufrió un desarme y después de una brega regular, lo tumbó de una estocada algo ladeada. Aplausos.

En la plaza reinó algún desorden, cosa que no podía menos de suceder dado lo reducida que es.

Presidió, como dije el Alcalde de esta Ciudad, D. Jaime Vidal. En su palco vi al Diputado á Cortes señor Ribot, á D. Antonio Vaquer y otras personas conocidas.

La plaza, un lleno; habia gran número de mugeres sobre todo de Felanitx, presentando un bonito aspecto.

Todo cuanto se diga de la afluencia desde los pueblos vecinos, es poco. De Porreras, sobre todo, habia una infinidad de gente. Se me asegura que sólo en este pueblo se despacharon 200 entradas. En cambio, de las 400 que se mandaron á Manacor únicamente se despacharon 13.—*Mir*.

**Por la noche.—Preparativos.—Noticias**

Felanitx 29 á las 11'35 m.

Anoche desde las nueve hasta la una y media de la madrugada, la banda del *Círculo liberal* tocó escogidas piezas en un catafalco levantado *ad hoc* en la plaza del Convento.

Hubo profusión de fuegos artificiales, algunos de ellos de mucho efecto. Soltáronse también varios globos aerostáticos.

En dichas plazas, que estaban alegremente adornadas, lo mismo que las calles de Roca-Boira, Porteria y del Convento á ella afluyentes, hubo por la tarde cucañas y baile al estilo del país, que ha durado hasta las tres de la madrugada.

El número de personas que habia en la Plaza del Convento á las once de la noche, lo calculo en más de 500. Personas y familias enteras, de Palma, la mar. Se me ha dicho que también se encontraba aquí el marqués de la Cénia.

Hoy debe llegar la música de Porreras para amenizar la inauguración del *Casino Republicano*. Ya telegrafiaré, aunque sólo podrán alcanzar las noticias hasta las 7 y 25 minutos, hora en que se cierra la estación hasta las 9 de la mañana.—*Mir*.

**Por la tarde**

Felanitx 29 á las 6 t.

Continúa la feria muy animada, presentando esto, el aspecto de una población moderna. Los números de LA ALMUDAINA son recogidos con avidez de manos de los vendedores.

Para la inauguración del *Casino Republicano* se ha obtenido el permiso del Gobernador de la provincia. La numerosa banda de Porreras ha llegado esta tarde.

Para dicho acto ha llegado también el jefe del partido federal de estas islas, Don Antonio Villalonga Pérez, además de los señores Martí, Tugores, Roca y Pons y Fabregas.

El Capitán general interino Sr. Lopez Pinto ha salido hoy para Palma con objeto de poder asistir á la novillada y carrousel que se celebra á beneficio de la Sociedad de Salvamento de Naufragos.

El *Felanitense* de hoy publica una reseña de los festejos y de la corrida de ayer, revelando la grata impresión que causaron. He tenido el gusto de saludar al Director de tan apreciable compañero, encargándome que saludase á esa redacción.

La corrida de mañana promete ser también muy concurrida y se tienen mejores impresiones respecto á los toros. En este instante me dispongo para ir á verlos enchiquerar, á cuyo acto he sido invitado atentamente.

Los muchachos de la cuadrilla de *Fabrilo* han verificado hoy una expedición á Manacor con objeto de visitar las Cuevas del Drach. Estarán de regreso esta noche.—*Mir*.

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)  
Conferencias políticas

Madrid 29 á la 1 t.

Parece que han conferenciado los señores Cánovas y Sagasta respecto á la triple alianza y cuestión de vinos.

**Viajes**

Madrid 29 á la 1'50 t.

Mañana, domingo, sale el duque de Tetuán para San Sebastián, luego irá á los baños de Cestona.

El Sr. Cos-Gayón marchará á Fuenterrabía á mediados de este mes.

**Enfermos ilustres**

Madrid 29 á las 2'10 t.

Circula con insistencia el rumor de que el Papa se halla enfermo.

La Reina de Rumania ha mejorado.

El Sr. Latino Coelho está agonizando.

Salió el Sr. Sagasta para Santander.

**Cuestión Chinesca**

Madrid 29 á las 2 t.

Anúnciase que la situación de China es muy grave, considerando necesaria é indispensable la intervención de las potencias cristianas para evitar á toda costa inminentes catástrofes y complicaciones de trascendencia.

**Lotería**

Madrid 29 á las 3 t.

En el sorteo verificado hoy han sido premiados con 80.000, pesetas el número 10.279; con 40.000, el 21.653; con 20.000, el 15.885.

Con 5.000 pesetas

los números 24.207 y 2.746.

Con 2.500 pesetas

23.739, 14.840, 28.931, 25.832, 11.106, 13.347, 26.673, 15.562, 24.407, 14.836, 23.758, 22.598, 11.564, 15.957, 17.887, y 16.747.

**Ferro-carriles**

Madrid 29 á las 3'10 t.

El Gobierno se ocupa del pago de las subvenciones á los ferro-carriles. Tiene para ello diez millones.

Creése no se concederán más subvenciones.

**Correo de señoras**

(Desde París)

Siempre el interior de las mujeres ha sido objeto del estudio de los filósofos y de los moralistas, que han hecho esfuerzos para descubrir en él, unos las alas del ángel; otros las garras del diablo... pero... entendámonos; hablo del interior moral, de estas habitaciones cerradas en que se hallan revueltas armas de ataque y de defensa; y sin embargo, de este interior al que una cronista puede y debe profundizar, la distancia no es grande, y gracias á la moda de hoy día, más de un observador puede basar sus inducciones casi con seguridad, acerca de lo que encierra la cabeza de una mujer elegante, según lo que descubran sus bajos. ¡Perfectamente! El lujo y el refinamiento, un poco fuera de lugar, se han refugiado en los guardapiés que cada vez son más cuidados, desde que las primeras faldas han empezado á desaparecer poco á poco. No solamente se hacen de seda con volante del mismo color, lo que casi es una anti-gualla, si no que también se buscan los contrastes más ó menos provocativos. Hé aquí algunos modelos completamente inéditos.

Guardapiés de seda roja-cardenal con tres cenefas de cadeneta del mismo color.

Otro de seda gris con tira de terciopelo del mismo color, con puntas hacia abajo; alrededor de estas puntas un rizado de seda, también gris.

Otro de falla marfil, con volante de encaje negro y rizado de encaje de oro.

Otro de satén rosa, con volante de ancha red negra; en la parte inferior del volante tres filas de cinta muy estrecha, (cinta cometa), se pasan formando *trous-trous*.

Otro de seda nítida, con escarolado de seda, este escarolado es triple, formado con tres colores que guarden armonía y que pasen del nítida al ámbar, que debe encontrarse en medio.

¡Hé aquí todo! Y ahora tratad de recoger vuestras faldas con gracia...

Las señoras deben fijarse en las pequeñas transformaciones introducidas en los guantes; para manga corta no encajan en el codo, este delicioso ángulo sonrosado que ni aun las más flexibles pieles de Suecia podrán embellecer nunca; durante el día se usá el guante de cuatro botones, pero son menos estrechos; se ha comprendido que las diez muecas, una por cada dedo, que hacíamos antes para sacárnoslos eran grotescas, y que las manos quedaban enrojecidas y hasta sin movimiento los dedos por algún tiempo; ahora, ante todo, se quiere marchar deprisa, y la divisa, lo mismo pará vestirse que para otras muchas cosas, es *ligero pronto*.

Ya están casi abandonadas las largas pelerinas por las verdaderas elegantes: el precio de 1750 francos, puesto en los grandes bazares, ha disgustado á las mugeres de gusto, aquéllas á quienes su bolsillo permite todos los caprichos y á aquéllas

que tienen horror á todo lo variable y se contentan con la visita de antaño. Esta se hace de seda con bordados de azabache, muy corta y ensanchada con un alto volante de encaje, ó, á falta de éste, con un pliegado de tul red al que se unen pequeñas cintas de raso.

De más novedad es la muceta de paño amarillo limón, vivo, cubierto de gasa de seda negra con dobladillo de raso negro, en los hombros lazo también de raso negro para esto se emplea, con buen resultado, el rojo y el azul porcelana.

Otra novedad vieja es la piel de Rusia que, la *doble alianza* ha puesto en boga; ahora se emplea en zapatos, tinte oscuro y curtido, por la noche, se lleva en esarpines de matiz más claro, cuero liso.

Los cinturones, no hay para qué decirlo, son de piel de Rusia, lo mismo para los hombres que para las mujeres; los *tous tous*, los collares y brazaletes también, en fin, se hacen grandes abanicos que contienen sobre su varillaje dorado la música del himno ruso; inútil es decir que el perfume que aspiramos desde Boulogne á Biarritz, es el imperial ruso.

Durante la semana de carreras en Trouville, se han presentado por la mañana trajes de campesina, falda lisa en tela estampada, con grandes ramos, cuerpo con haldetas recortadas, cinturón de bramante trenzado con hebilla de acero liso, sombrero de paja con cinta de terciopelo, mitones y paraguas de algodón con puño de cobre... una verdadera cortijera.

Hé aquí un modelo bastante nuevo y á propósito para casino, falda de seda tornasolada, con viso amarillo ó azul; debajo falda de ancha red negra con orla de lunares de terciopelo negro; cuerpo de seda tornasolada disimulada con la red; pero su originalidad consiste en el corte de la espalda que, sin embargo, es muy sencillo. Esta espalda es de una sola pieza, de terciopelo negro y baja sobre la falda en el paño que forma la cola; nada más, y sin embargo, esto constituye una bonita innovación.

Sin duda habéis leído las noticias referentes al *meeting* de los peluqueros que han derribado el *ministerio del cabello* porque no se había opuesto al peinado griego, demasiado fácil y económico, según se ve en la orden del día de estos señores... ¡Perfectamente! Un voto de desconfianza se ha dirigido al último gabinete del moño y el último comité elegido por la fuerza de... las tenacillas nos hará renunciar á este capricho si tratara de eternizarse. Lo más triste es que algunas mujeres, bastante bobas para dejarse dominar por los dioses de la pomada (que deben reirse de ellas *in pecto*), han aceptado ya la trenza de dos grandes bucles que flotarán sobre la espalda: un consejo, pues, á las que son bastante débiles para dejarse peinar de este modo: poñeos bucles postizos y no echéis á perder vuestra cabellera, pues con los canesús de guipur ó de azabache los infortunados cabellos se arrancan á puñados.

En todo caso, es cierto que si la forma campana y la forma *bressanne* dominan este invierno, los moños aumentarán de volumen, y se harán pesados y calurosos, con gran contento de los especialistas, en combatir la jaqueca de los comerciantes en trenzas postizas.

**La receta de la semana**

Mantecados de Astorga.

Se pone en una cazoleta una libra de buena manteca fresca y otra de azúcar blanca tamizada, se bate bien con una espátula, y á intervalos se añaden hasta doce huevos; cuando está muy batida, se la incorpora una libra de harina superior bien pasada y una onza de canela pulverizada; hecho esto, se traslada á cucharadas está masa en unas cápsulas de papel que de antemano se han preparado, y al momento se ponen á cocer en el horno regular ó templado, por espacio de seis ú ocho minutos.

PICCOLA

**Publicaciones oficiales**

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al día 23 de Agosto:

**Guerra.**—Real orden declarando comprendidos en la ley de recompensas de 19 de Julio de 1889 los servicios prestados por las fuerzas del ejército con motivo de los sucesos ocurridos en el cuartel del Buen Suceso de Barcelona.

**Gobernación.**—Real decreto precedido de exposición concediendo una transferencia de crédito en el presupuesto del ministerio del ramo para pago del personal de vigilancia de las islas canarias y Menorca, y de dos delegaciones de gobierno establecidas en aquellas islas.

—Real orden declarando válidas las elecciones municipales verificadas en Mayo último en Valera de Arriba (Cuenca).

—Real decreto precedido de exposición regulando el servicio de construcción de la correspondencia pública por los ferro-carriles.

**Fomento.**—Real orden trasladando á la cátedra de matemáticas del Instituto de Guadalajara á D. Diego Manjón, catedrático de igual asignatura del de Mahón.

—Otra id trasladando á la de dibujo del de Bilbao á D. Eustasio Zamón, catedrático del de Cádiz.

**Ultramar.**—Real orden, disponiendo que los funcionarios cesantes de la carrera judicial y fiscal, Ultramar que pretenden volver al servicio activo eleven sus instancias al ministerio, manifestando punto donde deseen servir.

La del día 24 no contiene disposición alguna de interés general.

**Sociedades y Corporaciones**

**Salvamento de Naufragos**

**Tómbola benéfica**

Relación de los objetos recibidos hasta la fecha por la comisión, expresándose el nombre de los generosos donantes:

Donativo de 250 pesetas: Exma. Diputación Provincial de las Baleares.

Un album para retratos: Sr. D. Andrés Bauf y señora.

Dos maceteros bronceados: Srtas. D.ª Luisa y doña Francisca Quetglas y Sureda.

Una palangana de porcelana con su jarro: señora doña Josefa Vidal viuda de Fabregues.

Un sortijero de biseuit y una relojera: Sra. doña Concepción Moragues, viuda de Oliver.

Dos floreros de cristal: Sra. D.ª Catalina González.

Un alfiler de oro para caballero en su estuche de peluche, dos pendientes de plata y tres dedales de idem. en dedaleros de fantasía: Sr. D. Enrique Portas y señora.

Dos floreros de cristal: Srta. D.ª Pepita Delgado y Villalonga.

Dos floreros de id. y un ramillete: Srta. doña Margarita Delgado y Villalonga.

Un album para retratos, piel de Rusia: Sr. D. Juan Massanet y Ochando.

Un joyero y dos maceteros bronceados en su plato: señora D.ª María Francisca Cabot, V.ª de Moragues.

Un abanico de marfil y un plato bronceado: señora doña Antonia Surela de Quetglas.

Seis jardineras y doce canestillos mimbre: señor don Cayetano Gomila.

Seis cajas de juguete para niños: Las Telefonistas.

Un juego de café para doce personas y un frutero de cristal: Sr. D. Juan Aguiló y Valentí.

Cinco mapas: Sr. D. M. M.

Una docena de mitones para señora y seis abanicos: Sr. D. Francisco Fuster y Forteza é hija.

Dos floreros, un sortijero de bronce y un abanico: señor D. J. S. G. y señora.

Dos maceteros bronceados con su plato: Sr. don Juan Antonio Perello y señora.

Una jardinera de porcelana en su pie de bronce: señora D.ª Francisca Moragues V.ª de Balaguer.

Dos floreros de Cristal: Sr. D. José Llambias (de Soller.)

Palma 27 de Agosto de 1891.—*La Comisión*

**Sociedad General Mallorquina**

**antes Harinera Mallorquina**

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha resuelto la emisión de cuatro mil obligaciones al portador de á ciento cincuenta pesetas cada una, que llevarán la fecha de 1.º de Octubre próximo y serán amortizadas en 30 de Junio de 1902 ó antes á voluntad de la Compañía, devengando el interés fijo de seis por ciento anual, á tenor de las condiciones que obran de manifiesto en las oficinas de la misma Compañía.

Los tenedores de acciones de esta Sociedad podrán retirar á la par una obligación por cada una de las acciones que posean, cuya operación deberán verificar desde el día 1.º al 19 del citado mes de Octubre próximo, mediante la presentación de las acciones que posean, satisfaciendo en el acto el importe de las obligaciones que retiren, entendiéndose que renuncian su derecho los accionistas que no lo ejerciten dentro del plazo expresado.

Los tenedores de las obligaciones emitidas por la Harinera Mallorquina en 1.º Enero de 1888, que quieran percibir su importe en efectivo desde luego, podrán presentarse al efecto en las expresadas oficinas en los días 1.º al 10 de Octubre próximo y cobrarán además los intereses vencidos y cinco pesetas por cada título. También podrán los propios tenedores dentro del mismo plazo, si no quieren percibir su capital, renunciar á la parte de los beneficios de la Compañía que deberían cobrar en lo sucesivo en cuyo caso se hará así constar en las láminas que presenten, por medio de cajetín y se les entregarán cinco pesetas en efectivo por cada título en consideración á los beneficios eventuales del año en curso.

Los poseedores de las obligaciones á que se refiere el párrafo anterior que no opten por uno de los dos medios indicados dentro del plazo expresado, deberán presentar sus respectivas láminas al cobro el día 32 de Diciembre próximo, fecha que se señala para su amortización, desde cuyo día dejarán de devengar intereses y de tener participación en los beneficios las que no se hayan presentado.

Todo lo cual se anuncia para que llegue á conocimiento del público y de los interesados.

Palma 20 de Agosto de 1891.—El Presidente, Manuel Salas.—El Vocal Secretario, Manuel Guasp.

**Crédito Balear**

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, ha acordado repartir un dividendo de ptas. 15 por acción, á cuenta de los beneficios del presente año.

Quedará abierto su pago el día 1.º del próximo Setiembre y siguientes no festivos, desde las 9 á las 12 de la mañana. Palma 27 Agosto de 1891.—Por el Crédito Balear—El Vocal de turno—Elviro Sans.

**Ferro-Carriles de Mallorca**

Con motivo del Festival que la Junta de Salvamento de Naufragos, anuncia para el Domingo 30 de actual, y cuyo programa insertan todos los periódicos de esta localidad; el tren misto que debía salir de Palma á las 4 de la tarde de dicho día, lo verificará á las 7'45 de la misma. Palma 27 Agosto 1891.—El Director General.—G. Moragues.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de cuarenta horas**

Continúa en la Consolación (calle de San Cayetano); exposición á las seis y media, y enseguida la estación al Santísimo; á las diez misa mayor solemne; por la tarde á las seis, el ejercicio del cuarto domingo, con sermón por un padre agustino; terminando con el himno á la Virgen y la reserva.

**Otras funciones**

En la Merced, fiesta de San Ramon Non

nato: á las seis y media oficio matinal, y después bendición de las aguas de la fuente recién construida en la capilla de la Virgen de la Merced; á las diez tercia y la misa mayor solemne con sermón por don José Cabrer; verificado el sacrificio se dispensará la absolución general á los fieles; por la tarde á las cinco Vísperas y Completas, y al anochecer rosario cantado y conclusión de la novena de San Raimundo.

**Visita á la corte de María**

A la Virgen del Amor Hermoso en San Cayetano.

**Teatro Circo Balear**

Compañía de zarzuela

Personal de la compañía que actuará en dicho coliseo desde el día 6 de Septiembre hasta el 31 de Octubre de 1891.

Maestro Director y Concertador, D. Joaquín Valdealde.

Director de Escena, D. Baldomero Roca, Tiplés, D.<sup>a</sup> Bernarda Viada.—D.<sup>a</sup> Carmen Sendra.—Srta. Dolores Galobardes.

Tiplés Cómicas, Srta. Josefina Simó.—Srta. Concepción Llorens,

Tiple Característica, D.<sup>a</sup> Joaquina Aparicio.

Tenor, D. Antonio Garcin Inglés.

Baritonos, D. Leopoldo Querol.—D. Sebastián Valdeperas.

Bajos, D. Baldomero Roca.—D. Luis Palarea.

Tenor-Cómico, D. Jaime Flaquer Marqués.

Apuntadores, D. Francisco Palmer.—don Baldomero Llorens.

16 coristas de ambos sexos.

Archivo y Sastrería, D.<sup>a</sup> Marcela Llunas.

Repertorio.—D.<sup>a</sup> Juanita, Reloj de Lucerna, Adriana Angot, Marina, Tempestad, Mascota, Salto del Pasiago, Molinero de Subiza, Dos Princesas, Anillo de Hierro, Conquista de Madrid, Hijas de Eva, Diablo en el poder, Matyares, Marselleña, Bruja, y las nuevas Carmen, Rey que Rabió y Milagro de la Virgen.

Las cómicas en un acto: Certámen Nacional, Lucifer, Plato del Día, Granadina, Diablo en el Molino, Leyenda del Monje, Los Alojados, Doce y media... Sereno, La Caza del Oso, D. Luis el Tumbón, El Monaguillo y otras.

Las cómicas en un acto: Certámen Nacional, Lucifer, Plato del Día, Granadina, Diablo en el Molino, Leyenda del Monje, Los Alojados, Doce y media... Sereno, La Caza del Oso, D. Luis el Tumbón, El Monaguillo y otras.

Las cómicas en un acto: Certámen Nacional, Lucifer, Plato del Día, Granadina, Diablo en el Molino, Leyenda del Monje, Los Alojados, Doce y media... Sereno, La Caza del Oso, D. Luis el Tumbón, El Monaguillo y otras.

Las cómicas en un acto: Certámen Nacional, Lucifer, Plato del Día, Granadina, Diablo en el Molino, Leyenda del Monje, Los Alojados, Doce y media... Sereno, La Caza del Oso, D. Luis el Tumbón, El Monaguillo y otras.

Las cómicas en un acto: Certámen Nacional, Lucifer, Plato del Día, Granadina, Diablo en el Molino, Leyenda del Monje, Los Alojados, Doce y media... Sereno, La Caza del Oso, D. Luis el Tumbón, El Monaguillo y otras.

Las cómicas en un acto: Certámen Nacional, Lucifer, Plato del Día, Granadina, Diablo en el Molino, Leyenda del Monje, Los Alojados, Doce y media... Sereno, La Caza del Oso, D. Luis el Tumbón, El Monaguillo y otras.

Las cómicas en un acto: Certámen Nacional, Lucifer, Plato del Día, Granadina, Diablo en el Molino, Leyenda del Monje, Los Alojados, Doce y media... Sereno, La Caza del Oso, D. Luis el Tumbón, El Monaguillo y otras.

Las cómicas en un acto: Certámen Nacional, Lucifer, Plato del Día, Granadina, Diablo en el Molino, Leyenda del Monje, Los Alojados, Doce y media... Sereno, La Caza del Oso, D. Luis el Tumbón, El Monaguillo y otras.

Las cómicas en un acto: Certámen Nacional, Lucifer, Plato del Día, Granadina, Diablo en el Molino, Leyenda del Monje, Los Alojados, Doce y media... Sereno, La Caza del Oso, D. Luis el Tumbón, El Monaguillo y otras.

**Estadística**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos**

Día 27.—Varones, 2. Hembras, 2.

**Matrimonios**

Día 27.—D. Pedro José Crespi Terrades, con doña Antonia Ana Roig Sampol.—D. Miguel Sitjar Muntañer, con D.<sup>a</sup> Catalina Palmer Balaguer.

**Defunciones**

Día 29 Arturo Forteza Fuster, soltero, de 16 años, calle de Sta. Clara, de tifus.

**Hospital civil**

Día 29 MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, ninguna.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna

**Registros del puerto**

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL Estado de la atmósfera.—Calmosa en todo el círculo con nubes en los bajos y en los montes nubes en cruz, arboholes y nimbos al poniente.

Horizonte.—Brumas y nieblas al segundo y tercer cuadrantes nubes en los demás con cerrazón y mal cariz.

Idem del viento.—N. N. E. fresquito. Idem del mar.—Azul-gris, rizada y con debil arrastre del S.

Baques á la vista.—Ninguno. Vigia de Portopi.—Sin señal.

**Movimiento de buques**

**FONDEADOS**

Día 29 Vapor español Palma, de 581 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 27 trip. 25 pas. y valija. De Barcelona en 13 horas.

Polacra goleta española Tres Amigos, de 88 ton., matrícula de Palma, pat. D. Rafael Nadal, con 8 trip. y habas. De Termini en 9 días.

**DESPACHADOS**

Día 29 Vapor español Unión, de 401 ton., matrícula de

Palma, cap. D. Juan Bosch, con 23 trip. y valija, Para Ibiza y Alicante.

Bergantín goleta español Saft, de 202 ton., matrícula de Palma, pat. D. Rafael Oliver, con 10 trip. y lastre. Para Mazagán.

Laud español S. Bernardo, de 42 ton., matrícula de Palma, pat. D. Matias Alberti con 7 trip. y efectos. Para Valencia.

**Matadero**

RESES sacrificadas para el abasto publico Día 29 Bueyes, 8.—Vacas, 3.—Carneros, 38.—Ovejas, 60.—Corderos, 53.

**Revolución Tipográfica**

Todo el mundo impresor sin aprendizaje, con la nueva imprenta

**MIGNON**

**Material de esta imprenta**

100 Letras (en metal extra-duro galvanizado) surtidas, para la composición de targetas de visita, membretes, sobres, etc. puntuación y espacios.

1 Componedor de 2 líneas, 1 Almohadilla, 1 Botella de tinta, 1 Pinzas, 1 Esparcidor para la tinta, todo junto va puesto dentro de una elegante caja de madera fina barnizada con sus correspondientes divisiones y que puede figurar como adorno sobre cualquier mesa de Escritorio.

Precio de esta «Imprenta» en casa de Amengual y Muntaner, PESETAS 5'50.

La misma conteniendo 200 letras mayúsculas y minúsculas y componedor de 3 líneas, Ptas. 8.

**BOLETIN METEOROLOGICO**

Día 29—9 mañana.

Barómetro..	765'7 mm.
Termómetro seco.	25'5 grados.
Id. húmedo	22'1 id.
Mínima.	21'7 id.
Reflector.	19'6 id.
Dirección del viento.	N.E.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1'5 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'2 mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que registrará desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2'15 y 4 (mixto), tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5'45 tarde.

De Manacor á la Puebla: á las 7 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana, 5'55 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

**Salidas de Palma.**

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

**Llegadas á Palma.**

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

Palma 28 de Agosto

Crédito Balear.	114'50
Cambio Mallorca.	77'00
Ferro-carriles de Mallorca.	64'00
Alumbrado por Gas.	105'00
Salinas de Ibiza.	250'00
Sociedad General Mallorquina.	85'00
Bonos municipales.	25'00
La Isla Marítima.	62'00

**Madrid 28 Agosto (Cotización particular)**

4 p perpetuo interior.	76'12
4 p amortizable.	89'20
Billetes hipotecarios de Cuba.	106'00
Banco de España.	415'50
Tabacos.	nominal. 86'00

**Barcelona 28 Agosto (Cotización de la tarde)**

4 p perpetuo interior.	fin. 76'25
4 p perpetuo exterior.	id. 77'02
4 p amortizable.	id. 89'20
Billetes hipotecarios de Cuba.	106'12
Banco Hispano-Colonial.	fin. 60'30
Ferro-carriles del Norte.	id. 66'70

**Paris 28 Agosto**

4 p español.	71'37
Renta Francesa.	95'46

**HOJAS DEL CALENDARIO**

**AGOSTO**

Luna nueva el 3.  
Cuarto meng. el 26  
Sol sale á las 5 h. 23  
Pónese á las 6 h. 37.

**HOY**

30

1595—Consagración del templo del Escorial.

**DOMINGO**

242—Ntra. Señora de 123 la Consolación Sta. Rosa de Lima vg.

**AGOSTO**

Luz nueva el 3.  
Cuarto meng. el 26  
Sol sale á las 5 h. 25.  
Pónese á las 6 h. 35.

**MAÑANA**

31

1422—Muere, en Vincennes, Enrique V. de Inglaterra.

**LUNES**

243—Stos Paulino ob122 y San Ramón Nonato.

**COLEGIO DE SAN AGUSTIN**

**DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA**

dirigido por D. José Palou, Pbro. y D. Juan Vidal PELETERIA, 14.—PALMA

Este establecimiento de enseñanza (tan ventajosamente conocido del público), está instalado en un edificio que por su grandeza, por la amplitud de todas sus dependencias y por sus inmejorables condiciones de salubridad e higiene, ofrece las más ventajosas circunstancias que para la educación y desarrollo físico de los jóvenes pueden darse en centros de esta clase.

De la educación moral y científica que en él reciben los alumnos son garantía indiscutible el carácter religioso que le distingue, la reputación del profesorado, en el que predomina el elemento eclesiástico, los excelentes resultados hasta el presente obtenidos y el completo surtido de material pedagógico que enriquece sus aulas, gimnasio, salones de estudio y demás.

La enseñanza hállase dividida en dos grupos, á saber: PRIMARIA (que comprende la Infantil ó de Párvulos Elemental y Superior); y SEGUNDA ENSEÑANZA (ó sea la explicación de todas las asignaturas hasta el grado de Bachiller. Además puede cursarse también Solfeo y Piano, Caligrafía, Dibujos, Idiomas, Aritmética Mercantil y Teneduría de Libros.

Desde el 1.º de Septiembre se admiten alumnos externos, permanentes, internos y pensionistas, para el próximo curso, y con sujeción al reglamento que se facilitará en la Secretaría del Establecimiento.

**COLMADO «LA PROVIDENCIA»**

DE

**BENITO POMAR**



CANDELAS inglesas de Price de parafania y mucha duración 6 bujias en paquete

THE SELLAR puro garantido

CITRATO de magnesia efervescente

FRESAS en almíbar

GINEBRA estomacal Old Toni

PANECILLOS del Horno de la Plaza Sta. Eulalia

PANES de trigo Mallorquin

GALLETAS picada

SOPEA tostada

PASTILLAS PERAL grandes

Id. id. medianas

Sandwiches á lo yankee con jamón, mantequilla, azúcar, mostaza y pan de trigo, de Söller ó francés

BACALAO Thetland

GRANADAS para incendios

El mejor, el más barato y el más sencillo medio de protección contra el fuego.

á 1 pta. paquete.

á 5'50 libra de 400 gramos.

á 3'50, 2 y 1 pta. frasco.

á 3 ptas. frasco.

á 2'50 idem.

á 0'20 y 0'10 uno.

á 0'50 y á 0'35 cénts. de peseta uno.

á 0'40 libra de 400 gramos.

Lo mismo.

á 1'50 docena.

á 1'00 idem.

á 0'20 cénts. de peseta uno.

á 1'38 el kilo tomando el bacalao entero

á 3'50 ptas. granada.

**Se alquila un horno**

para cocer pan con todos los muebles necesarios para trabajar en panadería. Calle del Socorro—104.

**DOLOR DE MUELAS**

Se cura instantáneamente empleando el *Más-tico Oriental*, de G. Barutaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico.

**UNION SUIZA**

Sociedad de seguros contra la rotura de vidrios y cristales.

Agentes en Palma:

**MOREY Y MASSANET**

Apuntadores, 8, entresuelo.

**Palmesanos y Forasteros**

**LA CATALANA CAMISERIA**

DE

**RAVENTÓS HERMANOS**

Especialidad en la medida y composturas

53.—PLAZA DE LA CUARTERA.—53

Acaba de establecerse en esta capital un gran eurtido en camisería para caballero y señora desde Ptas. 2'25 la pieza en adelante; como también en contrarán ropa interior para uno y otro sexo.

No dejar, pues de visitar dicho establecimiento, seguros de que quedarán satisfechos, pues hay para todos los gustos.

53.—PLAZA DE LA CUARTERA.—53

PALMA DE MALLORCA

El acreditado vapor



**CATALUÑA**

Saldrá directamente para Marsella el martes próximo 1.º de Septiembre.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en las oficinas de la «Sociedad General Mallorquina.»

**LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS**

**DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA**

Saldrá fijamente el día 9 Septiembre directamente de este puerto el magnífico y grandioso vapor de 5,300 toneladas

**Conde Wifredo**

para Puerto Rico, Matanzas, La Habana y Santiago de Cuba.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas, San Juan núm. 20.

**Venta ó alquiler**

del edificio donde estaba instalado el Colegio de Sta. Teresa en el Pont d'Inca. Informará el conserje de La Protectora, en Palma.

**Se desea vender un perro** y una perra ibicenca de cuatro años por cincuenta pesetas. Darán razón en esta imprenta.

**Pildoras balsámicas vegetales**

Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de blenorragias y demás flujos del aparato genito-urinario, sin producir jamás complicacion alguna perjudicial.

Farmacia de Escartí—Cererols, 15

[Compañía Industrial y Mercantil de Manacor

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del tercer dividendo pasivo del 10 p<sup>o</sup> del valor nominal de sus acciones que se hará efectivo desde el 15 al 30 del próximo Septiembre todos los días laborables desde las nueve á las doce de la mañana en las oficinas de dicha Compañía calle de Alfonso XIII n.º 12—Manacor 22 Agosto de 1891—El Director Industrial Administrador Antonio Ferrer y Ferrer.

**Importante**

Se alquilan magníficos y espaciosos locales con fuerza de vapor ó sin ella propios para una industria.

En esta imprenta informarán.

3

**Se vende un hermoso**

tronco de caballos españoles, un break y una galera. Darán razón, calle Palacio n.º 6.

**Acciones del Centro Farmacéutico**

Se compran calle de la Herrería n.º 12-2º.

Imprenta de Amengual y Muntaner.